

Se publica los

Domingos

# EL DEBER

Num. suelto 10 cts.

Organo del Centro de Propaganda Liberal

FUNDADO EL 26 DE ENERO DE 1913.

Direccion

i Administracion

Oficina Comercio N° 44

Año V

Putaendo (Chile), Domingo 7 de Octubre de 1917.

Nº 264

**Concentración liberal**

Desde hace algunos años, que les, se vienen por el progreso de la patria i el bienestar de nuestros conciudadanos, venimos pregando porque las cosas, como en que por desgracia se encuentra dividido el gremio, parido-intra, formen una sola familia, se cobijen bajo la sombra de una misma bandera i junción de todos los mismos ideales que nos unió Balmaceda, Santa María, Villalobos, Manuel A. Matto i tantas otras figuras del liberalismo, en contrarrolla pliegade de titanes, que siempre supieron defender sus ideas, como defendió el soldado en bandera en los campos de batalla.

Hace quince años, a raíz de aquellos desastrosos acontecimientos que pusieron de manifiesto el estado anárquico en que se encontraba el liberalismo chileno, la juventud balmacedista, que simbolizó bajo el nombre de sus grandes ideales las más altas aspiraciones de su gremio político, creyó conveniente hacerse de desequívamiento que le sumiera a este gran partido i le trajera la lanza al grilo de guerra, que se acuerda con estallidos de entusiasmos en el corazón de todos los que aman la bella causa.

El movimiento grandioso de concentración social que la juventud balmacedista tuvo en aquel entonces, resultó favorable a toda la sociedad, los partidos liberales i otros apresuramos a predecir que se iniciaba una era de grandeza para el liberalismo chileno i comienza para la República la época de grandiosos que la conducen por la senda del progreso, encaminadora para siempre todas aquellas empresas mesquinas logros que han mantenido en un retroceso constante de decadencia.

En su período i soberano como Chile no creíramos ni existir estos redes maquinativas que entorpecen su desarrollo. La separación de la Iglesia i el Estado, la instrucción gratuita, obligatoria i laica, insuperable del matrimonio civil al religioso, etc., etc., son los problemas más hondos i graves que han que resolver i en los radica el verdadero progreso i la única razón de ser del principio liberal.

La concentración es, pues, lo primero i lo único que nos resta llevar a cabo para salvar al partido del ridículo hincapie en que se encuentra. Es ésto lo que la juventud balmacedista comprendió; nosotros, los hijos de este pueblo libre i soberano, que no reconocemos más yuros que el de nuestras invictas i legendarias glorias ni más amor que el de nuestra patria; nosotros, lo que de veras amamos a nuestro querido Chile i velamos por sus intereses i su futuro en grandecimiento; tenemos el sagrado deber de salvar al país de la gangreña clerical i del retroceso que su imperio significa i preven-

La convención de 1907 lo dejó clara i terminantemente establecido.

La Convención declara: que debe propenderse a la unión de todos los elementos liberales del país.

Estos son los amores i la esperanza del sentir unánime del pueblo; recordemos las palabras del gran liberal don Vicente Flores en aquella memorable circunstancia, como la única bandera bajo la cual debió cobijarse el glorioso partido i como la piedra fundamental en todo lo que deba darse en su futuro, de la acción i la doctrina, depone: los conservadores,

as del Partido Liberal, incluyendo a la opinión una corriente de ideas, una tendencia dentro de la cual pudieran enciñarse las energías de la juventud i del pueblo, emancipados de enclaustrada sumisión o autoridad distinta de la razón.

Zeta

**Cultivo de los crisantheemos**

Creyendo que a menudo les interesaría conocer el modo más eficaz de cultivar estas hermosas i frondosas flores propias de los meses de Abril, Mayo i Junio, i cuyos ejemplares más maravillosos salen de esa propiedad cercana a San Bernardo, en donde las cultiva con amor su propio dueño, quien gallamente me ha dado su secreto el que yo, como buena mujer, divulgo entre mis lectores, pidiéndole perdón al amable jardinero. Es el siguiente:

En el mes de Mayo i Junio se remueve la tierra que se siembra, i se mezcla con tierra vegetal (de hojas) arena gruesa, prefiriéndose el

de oveja; todo se revuelve mucho i prolíferamente se deshacen todos los tensiones dejándola lista i bien rastrellada para hacer en ella la plantación a fines de Agosto o hasta principios de Setiembre.

Se plantan plantitas. Se riega poco.

En Noviembre se recortan las plantas dejándolas de diez a doce centímetros de altura.

A medida que van creciendo se les quita los brotes dejando la planta únicamente con los tres o cuatro destinados a producir otras o más tantas flores.

Se pelizcan los brotes i botones superfluos i una vez que el botón tenga el diámetro de una moneda de diez centavos se le pone a cada planta una cucharadita (de las de té) de salitre a cada una.

A veas, ptes, señoras mías, que no es tan difícil tener crisantheemos juntitos en otono!

Femina.

Nuestros deberes para con los amigos son casi los mismos que para con nuestros hermanos: debemos compartir con ellos sus penas en la aflicción, consolárselos en la desgracia, prestores ayuda en su necesidad.

**FUJITIVA**

Hermosa i sana en el palacio estás, Memoriabas en mi oída, mis espaldas. Yo quisiera morirte amado más. Mas que el mundo me gustó el campo santo. I de noche verás bajo el cielo, Maribanda, ayer tarde me decía, No me dejes llevar al cementerio. Yo no quiero morirme todavía.

Oh, Señor, i qué frágiles nacimos! que variadas son tus herencias... Si la tumba eraña más la podremos, Perdona, cariñoso, ora la queremos.

JILIO FLORIS.

**Balmaceda i los balmacedistas**

Sr. Ramón Sanz.—Liberales, radicales i conservadores debieron reunirse al pie del monumento a Balmaceda para celebrar sus funciones.

Sr. Miguel A. Rivero.—Los balmacedistas son los que necesitan unas lecciones, porque han olvidado su liberalismo.

(De una sesión de la Cámara de Diputados en 1913.)

Si no fueras por el respeto hacia

la memoria sagrada del más grande hombre moderno de nuestra historia, pensariamos que Balmaceda hubo dado finamente el nombre a aquellos que creen proseguir su obra i ajustar sus actos a las sencillas doctrinas del gran maestro liberal.

Las ideas del partido fundado por el mártir marchan en abierta pugna con los grandes ideales del glorioso adicto del 21, i así lo demuestra, faltó de escrupulos políticos, iniciando sus más graves i participando del logro merquino de los intereses de aquél partido que arrastró a Balmaceda a la muerte. Oh tempora como diría Horacio!

Si fuera cierto que Balmaceda existió.

Si ese pensamiento, forjado por la ignorancia i la aberración de un sectarismo inescrupuloso, tuviera algo de verdadero, Balmaceda habría llegado ya hasta nosotros con ansias de ver realizadas las aspiraciones que forjó en su mente de gran republicano. Una sola mirada lo bastaría para convencerse de cuánto han cambiado las cosas i en vez de estar satisfecho entre sus manos, se sentiría asfixiado en ese pestiloso ambiente de la unión que liga intencionadamente a sus hijos con aquéllos que le abrieron la fosa en donde sus grandes ideales i magníficas aspiraciones quieren el sueño eterno. Ilustres Balmaceda, parodiando al héroe del 21 de Mayo, desde la puerta de esa misma tumba, preparada por sus empeñados enemigos, lanzaría a sus hijos este apostrofe: «Por que me habeis abandonado!»

Deben recordar con vergüenza los que se cobijan bajo la bandera liberal-democrática, la especie de venganza i la forma ruia i despectiva con que fueron tratados hace cuatro años por sus hermanos i conservadores.

Al discutirse la motion Balmaceda sobre la erección de un monumento por su cumplido popular al Exmo. Sr. Balmaceda, todos los partidos políticos se pronunciaron antes de la sesión en que se debía votar la motion Balmaceda, para saber el temperamento que cada uno de sus

El desarrollo de las intervenciones populares es el mejor escudo para defender el orden social.